

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D.D. Orfila. Remitiendo el importe
Id. de D.M. Mascaró. de la suscripción por
Id. de D.N. Fàbregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mas. por linea.

Los no suscriptores 12.

X las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De la Correspondencia Autógrafa: Por real orden de 18 del corriente se ha dispuesto, que para completar el contingente de la Milicia provincial, llenando las plazas que en los reemplazos de 1856 y 1857 dejaron de cubrirse en la misma por consecuencia de lo dispuesto en el art. 88 de la ley de quintas vigente y del considerable número de mozos que por otras causas no han ingresado todavía, se cubran las plazas en la forma que se previene en el informe que acerca de dicho asunto han dado las secciones de Guerra y Gobernación del Consejo de Estado, que es el siguiente:

1º Que las plazas que quedan sin cubrir en un año en Milicias provinciales con arreglo al artículo 88 de la ley de reemplazos, deben ser las primeras que se cubran en el inmediato, por el pueblo que tenga el descubierto.

2º Que las plazas que quedaron sin cubrir en 1856 y 1857, deben cubrirse por las cuatro series de 1858, y á falta de estos, por los de 1859, y así sucesivamente.

Y 3º Que tambien deben cubrirse, y del mismo modo, las que procedan de las bajas parciales á que alude el art. 20 de la ley orgánica, y no hayan podido ser cubiertas, en virtud de lo que dispone el 88 de la ley de reemplazos vigente.

El brigadier D. José de la Gándara, gobernador nombrado de Fernando Poo y sus dependencias, se embarcó el dia 15 del corriente á bordo de la Ferrolana, único buque que no

se había hecho á la vela de los destinados á conducir la expedición de su mando. Con el brigadier Gándara se embarcaron todos los empleados civiles y militares, cuatro padres misioneros de la Compañía de Jesus, la compañía destinada á la guardia de Fernando Poo y ocho colonos, de los cuales tres son carpinteros y los restantes madereros.

Dícese que el gobierno ha dispuesto la suspensión de las operaciones preliminares de la quinta para el año próximo, en vista del giro que han tomado las cuestiones europeas.

Es probable, dice un periódico de Madrid, que el 29 del corriente se publique oficialmente el estado interesante de nuestra augusta soberanía.

De El Conciliador:

Hemos visto con satisfacción, en el jardín zoológico nuevamente establecido en el Botánico de esta corte, que ya empiezan á multiplicarse las especies que se han traído para principiar á poblarle. En el acuario, ó pequeño lago, han anidado los gansos de Egipto, los patos del Paraguay y los de Aylesbury; las nómadas están poniendo, así como los faisanes, gallinas-brahmas, holandesas, negras, de morón blanco y cochinchinas; habiendo ya de estas los pollos de las primeras incubaciones, muy adelantados y gallardos. Estos buenos resultados nos hacen esperar que bien pronto podrá el gobierno cumplir sus deseos de propagar en el país las escogidas razas que han de venir para mejorar las que poseemos, y si, como tenemos entendido, se siguen trayendo nuevas especies, y les cabe la misma buena suerte, nuestro jardín zoológico, será productivo al país desde su origen y

asegurará su útil existencia.

— El consumo de cera en todas las procesiones de la octava del Corpus en Barcelona, hay quien lo calcula por valor de 16,000 duros, contando la de los alumbrantes y la gastada en los templos. De esta cantidad se calcula que una quinta parte ha quedado regada por las calles, cuyo valor se hace subir de 40 á 50,000 reales.

— Los datos comerciales sobre la pesca y el tráfico de las esponjas, son muy curiosos. Principia aquella en junio y termina en octubre; pero los meses de julio y agosto son los más favorables para obtener buenos y abundantes productos. Se hace en el litoral de Siria y en las islas del Archipiélago. De Trípoli salen por término medio cada año de 25 á 30 barcas para la pesca; de Batruu unas 20 á 25; de la isla Roud, 12 á 15; de Latakia, 10; de Kalki, 50; de Estampalia, 15 á 20; de Castel-Rou, 35 á 40; de Simi, 170 á 180 y de Kalmúnos mas de 200. Cada barca va tripulada por 4 á 6 hombres y la pesca se hace de dos maneras, con arpon para las esponjas comunes y por medio de buzos para las finas. Los mejores buzos son los griegos, que descienden hasta 25 brazas, al paso que los sirios no se atrevén a pasar de 15 á 20 brazas. Los principales centros de comercio de las esponjas son Siria, Trípoli y la isla de Rodas para las procedentes de la pesca turca ó siriaca, y Sira para los de la pesca griega. Las mejores esponjas del Archipiélago se cogen en Estampalia y se venden por año medio de 180 á 200 reales la oca, ($2\frac{1}{2}$ libras). También son muy buenas las de Siria, aunque pequeñas.

Son muy varios los precios de las esponjas; las buenas de Trípoli han llegado á venderse á 600 reales la oca, lo cual sale á 240 reales la libra; las mas inferiores del mismo paraje salen á unos 4 reales la libra. El valor total del producto de las pescas de Kalki, Estampalia, Kalminos, Simi y Castel-Roso ha sido algunos años de 56 millones de reales, sin contar la produccion de otros puertos.

—En América en las riberas del Coyhoga se ha establecido en grande escala la fabricacion artificial del hielo. En cisternas revestidas interiormente de espesas capas de carbon, se colocan sobre barras de hierro las cajas de congelacion, á cuyo alrededor se dejan espacios vacíos. Una máquina neumática movida por una máquina de vapor hace el vacío en la cisterna, en la que se introduce en seguida una corriente de éter que se evapora. La temperatura baja entonces de 12° á 0. y á 5° debajo de cero, y el agua se congele. Cada caja produce 15 kilogramos de hielo, y cada cisterna 1,000.

—El gobierno portugués ha decretado la libre importacion de maiz en aquel reino, por los puertos mojados y secos hasta 31 de agosto próximo.

—Un sargento austriaco hecho prisionero en Montebello, fué trasladado á Francia con un gran número de sus compatriotas á bordo del buque la *Danae*. Durante la travesía, el prisionero pasaba el tiempo cantando varios aires, de los grandes maestros alemanes. La tripulación le escuchaba con gran atencion y placer, y uno de los oficiales le prometió que su cautiverio no sería muy largo; había reconocido en el sargento un tenor con una voz que envidiaría el mismo Tamborlik.

—La casa de Cavriana, que sucesivamente sirvió de alojamiento el 24 del pasado al emperador de Austria y al de los franceses, era bastante pobre. En ella había dos niños muy pequeños, que por la mañana recibieron besos y dulces del emperador Francisco José, y por la noche de Luis Napoleon.

—Un Oficial de artilleria que se encontró en la batalla de Solferino asegura que durante dos horas, desde las doce á las dos, hicieron 60 disparos de cañón por minuto por parte de

los franceses y de los austriacos; es decir, 7,200 disparos.

—Austria comunicó el sábado á la Dieta los preliminares de la paz, y propuso reducir los contingentes al estado normal. Prusia propuso anular la resolucion de la Dieta relativa al establecimiento de un cuerpo de observacion.

—Los periódicos de Berlin y Viena continúan en acalorada polémica y reciprocas recriminaciones. En Florencia la noticia de la paz ha dado lugar á algunos desórdenes que han sido prontamente reprimidos.

—La *Gaceta Piamontesa* ha publicado un decreto suprimiendo las líneas aduaneras entre los Estados sardos, la Lombardía y las otras provincias renidas. El arancel vigente en los Estados sardos será aplicado á estas provincias desde el 25 del corriente.

—Dice *La Patrie*, periódico ministerial, que se han despertado en Inglaterra todas las malas pasiones de los enemigos de Francia.

—Los naufragios que han tenido lugar en las costas de Inglaterra en todo el año de 1858, son los siguientes: En enero, 154; en febrero, 162; en marzo, 179; en abril, 142; en mayo, 128; en junio, 102; en julio, 101; en agosto, 112; en setiembre, 105; en octubre, 190; en noviembre, 182; en diciembre, 230. El total de los naufragios acaecidos en 1858, es 1887.

—La señora de un gran fabricante francés ha estado dando á los operarios de su casa, durante la guerra de Italia, una camisa nueva en cambio de otra vieja. Estos acogían gustosamente la ventaja que aliviaba su pobreza, y aquella mandaba convertir las camisas viejas en hilas, con destino á los hospitales de Italia. De este modo contribuye eficazmente á la curacion de los valientes soldados heridos en las diferentes batallas que se han dado y favorecia á los pobres operarios.

—En una correspondencia particular de Viena, fechada el 10 de julio, leemos lo siguiente:

“Aquí se desea con ansia que los emperadores puedan sin mediacion de ninguna otra potencia, llegar á entenderse definitivamente sobre las bases de un tratado de paz. Este seria el medio mas eficaz de cerrar cuanto antes las llagas que esta guerra deporable ha ocasionado á Austria. Si asi

fuese, el futuro Congreso no tendría en cierto modo mas que sancionar el tratado relativo á la nueva situación politica, y al reparto territorial hechos á la península itálica.

Un solo hecho quedará verosimilmente consignado en la historia: Austria, á pesar de todas las promesas y de los numerosos testimonios de buena voluntad que ha recibido de parte de ciertas potencias alemanas, no ha podido contar, en la hora suprema del peligro, mas que con sus solas y propias fuerzas materiales para hacer y sostener la guerra. Añadamos que la lucha no hubiese tal vez estallado nunca si Austria, menos confiada en los sentimientos de sus confederados alemanes, hubiese podido prever el abandono completo en que se la ha dejado, en presencia de los ejércitos aliados, á cuyas operaciones prestaba su apoyo una escuadra poderosa. Estas consideraciones servirán de gran peso en las negociaciones entre ambos soberanos.

TURIN 17 de julio. — El Conde Arese ha desistido de formar un Ministerio. Se anuncia un nuevo Gabinete compuesto de Ratazzi, para el interior; Dabornieda, Negocios extranjeros; Fanti, Guerra; Gori, Hacienda. El Conde de Cavour se marcha de Turin. El Piamonte retira sus tropas y Autoridades de las Legaciones.

VIENA 17.—Ayer entró aquí el Emperador. En un manifiesto datado en su residencia de Luxemburgo expone los motivos que le han decidido á la conclusion de la paz. Dice que sus aliados se han mantenido impasibles, y que su tardia mediacion hubiera atraído condiciones menos favorables que un arreglo directo. Concluye ofreciendo mejoras oportunas en la administracion general y en la legislacion.

BERNA 17.—El Consejo federal ha encargado al Mayor Latour de una mision extraordinaria para Nápoles. Irá á Marsella para verificar la nacionalidad de los suizos insurrectos y facilitar el regreso de los que quieran volver á su pais. Luego continuará con instrucciones positivas á fin de tratar de poner término en lo sucesivo á un estado de cosas tan desagradables para Suiza.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

Con el epígrafe de "Coche que anda solo," dice un periódico de la Habana: — Recorrió las calles de San Miguel, Neptuno y Velasco en el coche que días pasados anunciamos á nuestros lectores que andaba sin necesidad de la fuerza animal ni del vapor, sino por el mecanismo de una máquina de presión. A eso de las diez estaba el mencionado coche frente al palacio del Excmo. Sr. Capitan general, y S. E. con su acostumbrada prudencia lo examinó y se mostró satisfecho del resultado de las pruebas que se hicieron, primero con un pasajero y luego con cuatro. El coche tiene la figura de un tilburí, gira fácilmente por todos lados, y se detiene en el momento que se quiere. Segun noticias deben construirse coches de mayores dimensiones para el servicio de una línea en la carrera del Calvario, y anoche (la del 26 del mayo) ha debido hacerse la prueba de subir una loma.

Carbon de piedra.—Un ingeniero prusiano ha publicado últimamente noticias estadísticas sobre minería, entre las que se leen: que la cantidad de carbon de piedra extraída en todo el mundo en el año

de 1857, ascendió á 125 millones de toneladas, cuyo valor gradúa en mas de 3,800 millones de reales. Opina que Prusia contiene ella sola bastante carbon para suministrar durante nueve siglos cantidad igual á la consumida el citado año.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

† Santa Ana madre de Ntra. Sra. Esta augusta cualidad comprende todos los honores y excede todo elogio. Nació en Belén siendo su padre Mathan sacerdote de la tribu de Levi y de María de la tribu de Judá.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asunción en la iglesia Parroquial de Santa María, privilegiada.

En la del Carmen á las 7 habrá misa mayor cantada en honor de la Sma. Virgen.

En la de Santa María á las 10 habrá oficio solemne y sermon en honor de Santa Ana madre de Nuestra Señora, será el orador don Nicolás Fábregues Pbro. y vicario de la misma.

Al anochecer se dará principio á un devoto octavario dedicado á dicha santa.

Santo de mañana.
San Pantaleón mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 53 m. y se pone á las 7 h. y 19 m.

La luna sale á las 12 y 56 m. de la N. y se pone á las 4 y 8 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 25 de julio de 1859.

Servicio para el 26.

Gefe de dia: D. Antonio Rodriguez Iglesias, comandante graduado capitán de infantería teniente del Batallón fijo de Artillería de Mallorca.—Parada, los cuerpos de la guarnición.—Hospital, Burgos.—El Comandante graduado Sargento Mayor interino.—José Ansaldi.

AVISOS OFICIALES.

Á LOS MATRICULADOS.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

El Excmo. Sr. Capitan General del Departamento de Marina de Cartagena se ha servido prevenir se haga entender á los matriculados que en adelante toda instancia que se reciba en la Capitanía General sin estar cursada por el conducto correspondiente, será devuelta sin providencia para que por el Gefe respectivo sea informada ó resuelta según los casos.

Lo que se inserta en los periódicos de esta Ciudad para noticia de los

por no haber tomado todas las precauciones que dicta la prudencia.

— Mi honor es bastante salvaguardia, dijo sir Duncan. Ahora, añadió levantándose, es ocasión en que acostumbramos irnos á recoger, y podeis seguir mi ejemplo.

Viéndose Dalgetty en la necesidad de dejar prontamente el asiento, supo al menos, como diestro general, sacar partido de los pocos instantes que le quedaban.

— Fiado en vuestra palabra, dijo llenando el vaso, bebo á vuestra salud, sir Duncan, y por la duración de vuestra respetable familia. La única respuesta que dió el anciano caballero, fué lanzar un profundo suspiro. Habiendo vaciado el vaso, y llenándole de nuevo con increíble celeridad, añadió el Mayor: Bebo tambien á la vuestra, señora, y por el logro de todos vuestros nobles deseos; y á la vuestra; padre mio, dirigiéndose al ministro, lleno esta copa brindando á vuestra intencion: ¡ojalá se ahogue en este vaso toda la ojeriza que podais tener contra el mayor Dalgetty! Y pues que el fraseo no tiene sino para otro brindis, hágole á la salud de los bravos y valientes soldados y oficiales de todos los partidos. Ahora que la botella está vacía, estoy pronto, sir Duncan, á seguir á vuestro centinela y á volver á mi campo.

Recibió toda la licencia necesaria para retirarse, dándole palabra además que, como parecía aficionado á la botella, llevarian otra á su cuarto para que se entretuviese un rato en su soledad. Apenas había entrado el Mayor en su aposento, le cumplieron la promesa; con la cual y con un pastel de carne de venado que llevaron poco tiempo despues, sufrió con resignacion su re-

esposa y el ministro se dijeron algunas palabras en voz baja durante la comida. Pero luego que quitaron la mesa y sirvieron los licores, el Mayor, que ya no tenía motivo para guardar el mismo silencio, aunque si le tenía para estar aburrido de la compañía, queriendo salir de aquella fastidiosa situación, endilgó su conversación favorita, dirigiendo otro ataque á su huésped.

— Sabeis, sir Duncan, exclamó, que ha llamado toda mi atención esa eminencia de Drumsnab que domina vuestro castillo? Será menester que tengamos una conferencia acerca de la especie de reducto que se debe construir, y que examinemos si los ángulos han de ser obtusos ó si han de ser agudos. Cuento con que oireis con gusto los argumentos de que se sirvió con este motivo el gran feld-mariscal Banniér contra el general Tieffenbach durante un armisticio.

— Mayor, respondió el caballero en tono desabrido, nosotros los montañeses no acostumbramos entrar en discusiones militares con forasteros. Este castillo, tal cual es, resistiría á fuerzas mas considerables que las que podrían poner en campaña los pobres guerreros que hemos dejado en Darlinvarach.

La señora arrojó un profundo suspiro al oír esta respuesta, que le recordaba al parecer algún triste acontecimiento.

— El que lo dió lo ha vuelto á tomar, señora, dijo el ministro dirigiéndole la palabra con voz grave y solemne: ¡ojalá podais decir siempre: loado sea su nombre! La señora respondió á esta exhortacion, que parecía dirigirse á ella solamente, inclinando la cabeza.

Suponiendo Dalgetty encontrarla de humor muy festivo, resolvió tentar el vado, y trató de tratar con ella

individuos de esta matrícula. — Mahon 23 Julio de 1859. — El Comandante de Marina, Francisco Merry.

D. Juan Gomez y Egües Capitán del batallón fijo de Artillería de Mallorca, encargado del Detall, y vocal secretario de la Junta Económica de esta Plaza.

Debiendo proveerse con arreglo á lo dispuesto por el Excmo. Sr. Director General del Cuerpo en 14 de febrero último, una plaza de Peón de confianza para el servicio de los almacenes destinados al material del arma en la plaza y Fortaleza de Isabel II en este puerto de Mahon, la cual se ha dotado con 8 rs. vn. diarios; y estando prevenido recaiga la elección en sugeto que proceda de la clase de Sargento ó de Cabo licenciado de las distintas armas del Ejército, se anuncia á fin de que los interesados dirijan sus solicitudes en el término de veinte días contados desde el de la fecha, al Sr. Coronel Comandante de Artillería de esta plaza de Mahon, acompañándolos de copia autorizada de su licencia absoluta y certificado de buena conducta espe-

dido por la autoridad local del punto en que resida. En las solicitudes que deberán estar escritas de puño y letra del recurrente, se hará constar los dos apellidos paterno y materno; la edad, señas de su domicilio; y cuanto pueda conducir al mejor acierto de la elección y propuesta por la Junta Económica de esta dependencia del que reuna las circunstancias que prometen el más puntual cumplimiento de los deberes que impone el referido cargo, y sea acreedor á las ventajas que ofrece el mismo. En el concepto de que ademas de la obligación que contrae en la Fortaleza de Isabel II, deberá asistir con iguales cometidos en los almacenes de S. Felipe y Cuartel de Mahon de cargo de su oficial de Administración Militar y auxiliar al Pagador en las compras menores y demás cometidos del servicio que le confieran ambos oficiales de Administración Militar. Mahon 23 de Julio de 1859. — Por acuerdo de la expresada Junta. — Juan Gomez.

gui nº 36, se venden botellas grandes de Ginebra de Holanda al precio de 11 rs. vn. botella.

Un matrimonio vecino de esta ciudad, trata de tomar á cambio dos mil duros por término de dos años, pagando los intereses mensualmente al precio regular que conviniere con el prestamista. Hipotecará á su responsabilidad cuatro casas sitas en esta ciudad, cuyo valor por junta no bajará de siete mil duros, libres de otra hipoteca, pues mil y seiscientos duros, que está debiendo en el dia, se reintegrarán con el nuevo préstamo.

El notario D. Francisco Orfila y Sastre, calle de Buenayre nº 16, tiene en su poder los documentos que acreditan la solvencia de ambos consortes.

Errata: en la última línea de este anuncio donde se leía el domingo solemnidad debe decir solvencia.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, José HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual, calle del Castillo nº 39 — 40.

ANUNCIOS.

En el almacén de D. Antonio Se-

conversación.

— Es en verdad muy natural, dijo, que la señora se asuste solo al oír hablar de preparativos militares: lo mismo he observado que sucede á las mujeres de todas las naciones y de todas clases. Sin embargo, Pentesilea entre los antiguos, y en tiempos modernos Juana de Arcos y otras varias eran de temple muy diferente; y me acuerdo de haber oido, cuando servía con los Españoles, que en otro tiempo tenía el duque de Alba en su ejército un batallón de mujeres que tenían oficiales de su sexo, cuyo comandante se llamaba en alemán *hureweibler*, que quiere decir, capitán de las mozas. Es verdad que no eran personas que mereciesen ser comparadas bajo ningún respecto con vos, señora; porque pertenecían á aquella clase de criaturas *quæ quoestum corporibus faciunt*, como decíamos de Juan Drochiels en el colegio de Mareschal, las mismas que los Españoles llamaban damas cortesanas, y nosotros Escoceses decímos.....

— Mi esposa os dispensa de llevar mas lejos vuestras explicaciones, Mayor, le dijo con sequedad su huésped; y el ministro añadió que semejantes conversaciones eran á lo mas pasaderas en un cuerpo de guardia de soldadesca profana; pero que estaban muy fuera de su lugar, dichas en la mesa de un hombre respetable, y mucho mas en presencia de una señora de circunstancias.

— Disimulad, domine ó doctor, *aut quocumque alio nomine gaude* (porque conviene que sepais que he estudiado las buenas letras), replicó el intrépido Mayor encajándose un gran vaso de vino: pero yo no veo que sean fundados vuestros cargos en atención á que yo no hablaba de esas turbes personae como si sus

ocupaciones y carácter fueran asunto de conversación congruente para la señora: lo hacia solamente *per accidens*, ó si queréis, *per confirmationem* de lo que os decía; es decir, que su valor y su osadía natural se aumentaban sin duda por el género de vida de estas.....

— Perdonad, Mayor, dijo sir Duncan interrumpiéndole otra vez; porque tengo que arreglar un asunto esta tarde para poder acompañaros mañana á Inverary; así pues, espero.....

— Mañana! repitió su esposa con voz doliente: no podéis satisfacer vuestra intención, sir Duncan. ¡Habéis olvidado que mañana es dia de lúgubre aniversario, consagrado á una solemnidad no menos lúgubre!

— No me había oido, dijo Duncan: ¡eh! ¡cómo es posible que me olvide jamás! Pero las imperiosas circunstancias exigen que este oficial vaya inmediatamente á Inverary.

— Euforabuena; mas no exigen que le acompañéis vos mismo en persona.

— Mejor sería que así fuese: sin embargo, puedo escribir al Marqués ó ir allá pasado mañana. Mayor, os entregaré una carta en que diré al marqués de Argyle qual es el objeto de vuestra embajada, y el carácter de que estais revestido; preparaos pues á partir mañana, y llevareis una escolta que os acompañará.

— Sir Duncan, replicó Dalgetty, sois seguramente muy dueño de tomar las medidas que creyereis oportunas; con todo, os ruego no olvidéis que afronta no seria para vuestro nombre si llegara á suceder que un plenipotenciario experimentase el menor insulto, *clam vi vel prevario*; no por ser esa vuestra intención, sino